

	PTS.
Suscripción trimestral	
España	1.50
Extranjero y Ultramar	
Numero corriente	0.10
Idem atrasado	0.20
Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.	
Pago anticipado	

EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

INTENCIÓN GENERAL

PARA EL MES DE OCTUBRE DE 1894

(Benedicida por el Papa)

EL CULTO

DE LOS SANTOS ANGELES

I.

En el cuarto libro de los Reyes leemos una prueba maravillosa de la intervención de los ejércitos angélicos en favor de la virtud perseguida.

Benadad, rey de Siria, trata de coger en una emboscada al rey de Israel y su gente. Mas el Profeta Eliseo avisa al rey de Israel que burla las asechanzas de Benadad. Entonces éste exclama dirigiéndose á los suyos:

«¿Por qué no me descubris quién es el que me hace traición para con el rey de Israel?»

A lo que uno de sus servidores respondió: «No es nada de eso, oh rey y señor; sino que el Profeta Eliseo que está en Israel manifiesta al rey de Israel todo cuanto secreto hablas en lo más retirado de tu aposento.

»Dijo él entonces: El y averigüad donde se halla, para enviar yo á prenderle. Diéronle luego aviso que estaba en Dotan. Con esta noticia destacó allá caballos y carros de guerra y las mejores tropas de su ejército; las cuales, llegando de noche cercaron la ciudad.

»Y al apuntar el día, habiéndose levantado el criado del varon de Dios, y salido fuera, vió al ejército alrededor de la ciudad con los caballos y carros y fué á dar aviso á su amo diciendo: «¡Ay! ¡ay! Señor mio, ¡ay! ¿qué es lo que haremos?»

»Mas él respondió: «No tienes que temer, porque tenemos mucha mas gente nosotros que ellos.»

»Y Eliseo, despues de haber hecho oracion, dijo: Señor, ábrele los ojos á éste para que vea» y abrió el Señor los ojos al criado y miró, y vió el monte lleno de caballos y carros de fuego que rodeaban á Eliseo.

»En esto se acercaban hacia él los enemigos; y Eliseo hizo oracion al Señor diciendo: «Ciega te suplico, á esta gente.» Y el Señor los cegó ó deslumbró para que no viesen, conforme lo habia pedido Eliseo. (1).

Tambien nosotros debemos suplicar al Señor diciendo: Abre, Señor, los ojos de nuestro espíritu, los ojos de nuestra fé, para que veamos las maravillas de que nos rodeas con providencia amorosa, para que nos confirmemos cada vez con mas viva creencia en los celestiales influjos de ese mundo supra sensible á que no llegan nuestros ojos de carne y en donde moran los ángeles para nuestra guarda y defensa.

De la narracion citada, el gran San Ambrosio, en sus sermones sobre Eli-

seo, deduce muy sólida y consoladora doctrina nunca más necesaria que en épocas de descreimiento como la presente.

«Admirable suceso! — dice — Mucho mas numerosos defensores enviados del cielo merece la santidad, que enemigos tenia la maldad en la tierra... si bien, ¿qué de admirar es que merezca ser auxiliado de lo alto el que tiene su alma siempre elevada á los cielos, según aquello del Apóstol: «Nosotros vivimos ya como ciudadanos del cielo...? ¿Dónde están los que dicen que las armas de los hombres pueden mas que las oraciones de los santos: *Ubi sunt qui dicunt plus quam precas sanctorum, hominum arma posse?* He ahí que una sola oracion de Eliseo hirió y derrotó á todo un ejército.»

Donde como se ve, el santo Doctor pone como base del favor de los ángeles, la santidad, y como medio para obtenerlo, la oracion. Tendrán, pues, que renunciar á los auxilios de los celestiales espíritus los pecadores? ¿no podrán contar con los ángeles los que no saben elevar su espíritu en alas de fervorosas oraciones? De ningún modo: antes en los pecadores, en los olvidadizos ó ingratos suele en ciertos casos resplandecer mas la bondadosa intervención de esos mensajeros de paz; como suele tambien resplandecer la misericordia y la infinita paciencia del Señor de los ángeles.

Debemos en efecto creer con la Iglesia y la constante tradicion de sus Padres y Doctores, la existencia de espíritus bienaventurados que velan en defensa de cada uno de los hombres y de cada una de las agrupaciones, llámense imperios, reinos ó iglesias.

Basta recordar, al efecto, las palabras de la Eterna verdad, Jesucristo, cuando exhortaba al respeto á la inocencia de los niños y juntamente al respeto á los ángeles:

«Mirad que no despreciéis á ninguno de estos pequeñitos; porque os hago saber que sus ángeles en los cielos están siempre viendo la cara de mi Padre celestial» (1). Y siglos antes David habia dicho: «El mandó á sus ángeles que cuidasen de tí, los cuales te guardarán en cuantos pasos dieres.»

Gravísimo es tambien el testimonio de San Jerónimo: «Grande es la dignidad de las almas porque cada una tiene desde su nacimiento un ángel destinado á su custodia.» En el sagrado libro de David se habla del Ángel custodio de los persas y del de los griegos; y sabemos además el culto que la Iglesia tributa al Jefe de las celestiales milicias, San Miguel, como Patron de toda la Iglesia católica, y el que manda tributar á los ángeles custodios de los respectivos reinos de la cristian-

dad. Nos consta por último por las historias eclesiásticas y vidas de Santos y varones señalados en virtud, la devocion que tuvieron á estos celestiales espíritus, así como la familiaridad y amor con que los ángeles se dignan conversar con los hombres y aun agasajarles y servirles. Todo lo cual nos debe mover á renovarnos en esta devocion á los ángeles tan excelente y provechosa por su objeto, tan propia de corazones agradecidos y tan practicable por nuestros mayores.

II

Sea que consideremos á los santos ángeles según los dones de naturaleza ó según los dones de gracia, es indisputable la ventaja que nos llevan y por ende el acatamiento y reverencia que se merecen. Nada en ellos da este pegajoso lodo en que está encarcelada nuestra alma; nada de esas tinieblas de ignorancias ó errores ó dudas, que son triste patrimonio de la inteligencia humana; nada de esa volubilidad de la voluntad nuestra ni de ese tejido de debilidades y deficiencias que constituyen nuestro complejo ser. Los santos ángeles, participando por modo inefable de la inmutabilidad de Dios, son todo espíritu, todo inteligencia, todo amor. La sabiduría del menor de los ángeles aprehendaria en éxtasis de admiracion á todos los sábios que ha tenido ó ha de tener el mundo; y su poder, bajo el solo imperio de su voluntad y permitiéndolo Dios, bastaría á perchar la naturaleza toda: si un solo ángel mató ciento ochenta y cinco mil asirios del campamento de Senaquerib en una sola noche, cierto que no sería menester que desplegasen todas sus fuerzas las celestiales milicias para acabar en un instante con todo el género humano.

Su presencia, según su querer, casi simultánea en todos los espacios, les hace como participantes por especial manera de la inmensidad de Dios; y así vemos como en un instante lleva un ángel al Profeta Habacuc de Judea á Babilonia y de Babilonia á Judea, y otro arrebató á San Felipe desde el camino de Gaza á la ciudad de Azoto.

De los dones de gracia y de los privilegios sobrenaturales con que están enriquecidos, ¿qué diremos? Dejamos aparte á Cristo Nuestro Señor, cuya naturaleza humana *penetris omnibus tam gratiae quam naturae donis*, considerados todos sus dones tanto naturales como de gracia, es sin comparacion más perfecta que toda la naturaleza angélica, como se puede ver en el monumental tratado *De Angelis*, del P. Suarez, que cita en su favor á San Agustin (1). No incluimos tampoco á la B. Virgen María que lleva infinitas ventajas á todas las jerarquías del Empireo; y prescindimos de lo que el

Cardenal Belarmino, citando al Crisóstomo, dice respecto al ardor de caridad en que quizás aventajen á los mismos Serafines los bienaventurados Apóstoles San Pedro y San Pablo (1). Más comprendiendo todo el conjunto de naturaleza y gracia; y, por decirlo así, la historia toda de los celestiales espíritus, no puede negarse que llevan indisputable ventaja á los demás hombres, por haber recibido las primicias de la misericordia divina en orden á una instantánea lucha y á una fidelidad eterna, y porque destinados á formar la espléndida corte del Dios de la majestad desde los albores de la creacion, era preciso que fuesen enriquecidos con inagotable largueza de los divinos tesoros. Y con tal predileccion lo fueron, que mientras los hombres generalmente arrastran años y años de miserable existencia hasta llegar al bienaventurado descanso de la gloria; y todo el género humano escogido, no logrará la bienaventuranza sino despues de luengos siglos de prueba; á todos los ángeles fieles les bastaron tres consecutivos instantes de los llamados angélicos para el complemento de su eterna dicha: el instante primero de la creacion y santificacion, el segundo de la meritoria cooperacion y el tercero de su glorificacion.

Refiéjanse en los celestiales espíritus de lleno los atributos divinos, y al elevarnos con la consideracion hacia ellos, despegamos en lo posible nuestra alma de la costra material que la adhiere á la tierra y le proporcionamos desde ahora la ventaja de entrar en comunicacion de ideas y de afectos con los que han de ser un día nuestros compañeros en la gloria.

«Conocemos estos celestiales espíritus por sus nombres y nos dan los Santos algun conocimiento de ellos por los sublimes empleos que tienen en la corte del cielo. Los Serafines tienen este nombre de los incendios del amor divino en que continuamente se abrasan. Los Querubines lo toman de la inmensa luz y esplendor de su sabiduría con que conocen á Dios. Los tronos de la inefable tranquilidad que gozan en la contemplacion del Señor. Las Dominaciones se llaman así porque como ministros administradores de Dios dominan y gobiernan todas las cosas de este mundo. Las Virtudes, porque obran los milagros y portentos maravillosos que suceden en la tierra. Las Potestades por el oficio de refrenar los demonios y quitarles el poder de hacer daño á los hombres. Los Principados son los que presiden y gobiernan los reinos particulares y provincias de la tierra. Los Arcángeles asisten á los Prelados de la santa Iglesia, oficio de que toman su nombre. Los Angeles, en fin, lo tienen del ofi-

(1) L. IV, Reg. c. VI.

(1) Matth. XVII.

(1) Suarez.—*De Angelis*, lib. I, cap. I.

(1) Bellarm.—*De Ascensione mentis in Deum*.

cio de guardar los hombres en particular» (1).

Y esta es una de las razones que más nos deben mover á tener propicios por medio de nuestra devoción y nuestras plegarias á nuestros fieles custodios, y á mostrarnos de continuo agradecidos á sus inestimables favores.

(Concluirá)

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se aumente en todos los cristianos la confianza en los ángeles, «asociados invisibles del Apostolado de la Oración».

PROPÓSITO

Rezar todos los días y con frecuencia la oración al Ángel de la Guardia.

Obras son amores

Teoría liberal es aquella que afirma que las creencias religiosas deben relegarse al santuario de la propia conciencia, ó en otros términos que cada cual adore á Dios como su razón le dicte.

No es nuestro propósito combatir este error, ni poner de manifiesto sus perniciosas consecuencias, lo que si quereamos es llamar á las puertas de las conciencias de los católicos, pues parecen contaminados de este y otros errores del liberalismo.

Todo corazón cristiano se siente afligido ante el cuadro tristísimo y desconsolador que ofrece la Religión católica en esta desgraciada región. Dios tenga misericordia de nosotros y pidámosle con toda nuestra alma que aliente á los débiles y excite á los peregrinos, para que cumpliendo sus mandatos unamos todos nuestros esfuerzos y defendamos hasta morir nuestra santa Religión y los justos derechos de la Iglesia.

Es muy doloroso ver á los católicos, aun á aquellos que consideran á los liberales como imitadores de Lucifer (como les llama nuestro Santo Padre Leon XIII en su inmortal encíclica Libertas) y todos los que se dicen celosos por la causa de la Religión y de la Patria, cruzados de brazos ante la herejía liberal que amenaza confundirnos. He aquí la moral de estos católicos que aparejándose con tan noble título ya creen cumplidas sus obligaciones de cristiano; los habéis oído á muchos razonamientos como este: ¿que me aprovecha ponerme enfrente de los enemigos de la Iglesia? mi voz no será oída, mis esfuerzos serán estériles, mis sacrificios vanos, seré calumniado y despreciado, tenido por loco ó visionario y no recogeré sino rencores, odios y disgustos; ved que moralidad, que razonamiento tan cómodo y tan liberal pues es sabido que el liberalismo tiene razones para todos los gustos.

Pero ¿acaso ignoran los católicos que hemos sido creados para sufrir aquí abajo; y después alcanzar la gloria eterna, marchando por el camino de la Cruz?

Este camino en verdad no está sembrado de flores, sino de espinas; no hay en él placeres, comodidades, ni diversiones, sino dolores, privaciones y sacrificios; acaso ignoran lo que decía

el apóstol Santiago y á todos nos dicta la conciencia que «la fé sin las obras es muerta».

Decía Maquiavelo «para los medros personales la simulación de la virtud aprovecha, la misma virtud estorba» y á nuestro juicio son hoy muchos los que practican la frase de aquel depravado ingenio; por eso vemos tanta gente que asiste á misa, pero ¡cuan pocas son las personas que se postran ante el Tribunal de la Penitencia! y es que se han hecho la cuenta de que para ser cristiano basta parecerlo; y así los vemos en misa como si estuvieran en el teatro ó en el café; desgraciados aquellos que pretendan servir á dos señores, á Dios y al mundo, pues el hombre es un siervo de Dios ó un esclavo del mundo y si engaña al mundo no podrá engañar á Dios.

Piensen esto los católicos sinceros; sepan que la patente de catolicismo no se gana solo con ir á misa sino demostrando con obras que somos católicos por que observamos los preceptos de Dios y los mandatos de la Iglesia. Piensen, además, que habiendo sido condenado el liberalismo como secta de Lucifer, el católico que con cualquier acto favorezca al liberalismo, es por esto solo autor ó cómplice de los enemigos de Dios y de su Iglesia; que siendo pecado, y pecado mortal, el liberalismo deben abstenerse de ayudar á toda clase de liberales, sean éstos radicales ó conservadores, ya prestando su voto al diputado ó concejal, ya favoreciendo la suscripción del periódico ó del círculo liberal.

Es pues un deber sagrado, recomendado por Leon XIII, la unión de las fuerzas católicas enfrente del liberalismo; debemos aprestarnos á la lucha, contar nuestras fuerzas y si es preciso sucumbir por nuestro Dios; acudir á todas partes á defender los derechos de la Iglesia y nuestras santas creencias; es preciso convenirse de que «aprenden más los ojos que ven que los oídos que oyen» segun dice el Papa en su carta á los obispos del Brasil. Es necesario, pues, no vivir de ilusiones ni soñar vanas quimeras; tratamos de conseguir un fin práctico? pues los medios han de ser tambien prácticos.

Y no hay para que decir cuáles sean estos medios. La Iglesia los está predicando constantemente; así el libro, el círculo, el congreso, la escuela, el periódico católico, como la asociación católica para la caridad, para la enseñanza y para todos los fines humanos son otros tantos medios que podemos emplear para defender la verdadera Religión y atacar al liberalismo.

Este semanario tiene sus columnas á disposición de toda iniciativa para todo lo que pueda redundar á la mayor gloria de Dios.

M.

Enseñanza liberal

Siempre fueron los liberales españoles monjes de imitación para copiar lo malo del extranjero. Las reformas de enseñanza del actual ministro de Fomento adolecen del laicismo frances como las constituciones liberales adolecieron desde su principio del funesto parlamentarismo ultra-pirineico.

En dichas reformas se prescinde en absoluto de Dios y apenas se determinan asignaturas relacionadas con la moral; son un remedo ridículo de las peores costumbres escolares vigentes hoy en la nación vecina.

Todavía no se llega en España á las prácticas rovinosas de la promiscuidad de sexos, para formar buenos animales, segun frases árcanas, aunque no decentes, de profesores encariñados con el sistema de reunir en los mismos colegios á los niños y niñas. Se fundan en que así la juventud femenina se acostumbra al trato con los jóvenes sin empaches de inutil y molesto rubor. En esto son lógicos los hombres radicales, proceden correctamente para que no exista el rubor

suprimirlo; para que no estorbe la vergüenza arrancarla de cuajo en la juventud; si os duele la cabeza cortarla y no os dolerá.

Si antes de mucho los españoles sensatos no consiguen riar el liberalismo del suelo pátrio, manchado con la tolerancia y admisión de impudicias y herejías, veremos que todas las locuras francesas se van implantando temerariamente, con preferencia aquellas que la experiencia haya acreditado de mas impías y funestas.

¡Oh, el adelanto lo reclama! La chispa del ingenio español está apagada y el progreso exige que no se practiquen las buenas costumbres que engrandecieron á España; obtendremos patente de ilustrados no teniendo iniciativa propia y remedando ridiculamente lo mas pernicioso y extravagante de países irreligiosos y disolutos.

¡Dios ponga remedio á esta grave necesidad para contener el total envilecimiento de la juventud española proyectado por el infierno con el auxilio del liberalismo!

MERCADO

Aunque con alguna desanimación, han ido concertándose la mayor parte de las cosechas importantes de uva á los precios indicados en números anteriores ó sea de 4 reales á 4 y cuartillo la uva tinta del término de Valdepeñas y á 2 reales y cuartillo arroba de uva blanca.

Aunque todavía concurre á esta plaza poca uva de los pueblos limítrofes tambien se han concertado algunas partidas á 2 reales uva blanca y de 3 á 3 y media la negra: las cosechas que se han ajustado á estos precios son de buena calidad procedentes de Torrenueva y Moral de Calatrava.

La exportación de vinos ha decrecido algo: se han exportado en el mes de Setiembre 593 vagones, 37 menos que en Agosto.

SECCION DE NOTICIAS

Ha producido en Daimiel en la dilatada familia cristiana que compone la populosa ciudad, grata sensación la protesta de los ilustres Prelados manchegos Sres. Monceillo y Quesada, contra el acto tolerado en la Corte á la secta protestante.

Y no solo en Daimiel, como nos comunican de dicha ciudad, sino en toda la Mancha y en España entera han repercutido entre aplausos y sensación profunda las evidentes y enérgicas afirmaciones de que hecho tan execrable es «transición violenta que hace de la tolerancia religiosa una verdadera y amplia libertad de cultos», y con el se ha infringido el art. 11 de la Constitución, exponiéndonos á gravísimas consecuencias.

El Ilustrísimo Sr. Obispo-Prior, poniendo muy alto el nombre católico de esta provincia, confiada á su pastoral cuidado, publicó el 28 de Setiembre su vigorosa y elocuente protesta de adhesión, haciendo suyo en todas sus partes el respetable escrito del Eminentísimo Purpurado.

El 29 de Setiembre dió principio en la Parroquia de esta villa una solemne novena en honor de María Santísima en su advocación del Rosario.

El próximo domingo 7 del corriente predicará en la fiesta principal el señor coadjutor D. Vicente Benitez.

Todos los días del presente mes se reza el Santo Rosario á las seis y media de la mañana.

El sábado, 6 del presente mes, es el día designado por la Comisión provincial para ver y fallar las incidencias de quintas de Valdepeñas.

En la última carta de nuestro ilustrado y diligente corresponsal de Ciudad-Real se decía, por errata, que habia estado en Torralba el Ilustrísimo señor Obispo de Tarifa y debia decir de Tenerife.

El buen sentido de nuestros lectores subsanaría otra errata, en la misma carta, donde refiriéndose á la V. O. T., se leía Directorio, por Discretorio.

Ha terminado en Herencia el solemnisimo novenario con que los PP. mercenarios descalzos, la V. O. T. de la Merced y varias personas piadosas, han honrado á su Excelsa Madre María de las Mercedes, en cuyos solemnes cultos, tributados con toda pompa y magestad han ocupado la Sagrada Cátedra eminentes oradores, tomando parte además la célebre orquesta de capilla y un conjunto de escogidas voces bajo la dirección de D. Julian Garcia, organista de la parroquia de dicha villa, acercándose á la mesa Encarística, el día 23 de Setiembre último, más de cuatrocientas personas á recibir el Pan de los Angeles.

En el mismo convento de la Merced, ha principiado desde el día 1.º el ejercicio del Santo Rosario, durante el mes de Octubre que se celebra todas las tardes á las cinco, con exposición menor, estación, rosario, letanía y salve cantada, meditación y ejemplo sobre tan piadosa devoción, terminando con la reserva de Jesús-Sacramentado.

El sábado último ha debido celebrar por vez primera el Santo sacrificio de la Misa, en Toledo, el aprovechado joven D. Alvaro Cepeda, hijo de cristianos padres, vecinos de Ciudad Real. Con este fin marcharon para la Imperial Ciudad el jueves próximo pasado, la cariñosa familia del nuevo Ministro del Señor, cuyo reconocimiento hacia el Primado de las Españas en primer término y hacia su digno Obispo Auxiliar despues, no reconoce limites, en justa reciprocidad al afecto que al señor Cepeda profesan.

La primera Misa, hábrase celebrada en el oratorio del Ilustrísimo Sr. Don Ramon Quesada, segun estaba dispuesto.

De todo lo cual nos congratulamos dando nuestra enhorabuena al antiguo amigo, que á estas horas será ya presbítero.

Los Reverendos PP. Tarin y Melian se hallan en Torralba de Calatrava, ejerciendo su apostólica misión evangelizadora, de cuyos excelentes frutos nos complacemos en dar noticia, prometiéndonos publicar reseña detallada, si uno de nuestros más activos corresponsales realiza su ferviente deseo de trasladarse allí algunos días.

Hace pocos días fué asesinada en Villacañas (Toledo) la señora Doña Rosario Cabeza, de Vindel, madre política del Alcalde de esta villa D. Miguel Caravantes á quien enviamos nuestro sincero pésame.

Tenemos noticias muy satisfactorias de los ejercicios espirituales verificados recientemente en Ciudad-Real por 68 sacerdotes de esta provincia.

Hemos oído decir que han sido muy edificantes y se hacen grandes elogios del generoso desprendimiento del Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo Prior, que ha sufragado todos los gastos ocasionados por la estancia de sus queridos subordinados en el Seminario Conciliar de la Diócesis.

Una casa francesa ha solicitado permiso del gobierno español para establecer en Pasages un depósito de vinos destinado al coupage ó mezcla de nuestros caldos con los franceses para obtener determinadas clases, segun los gustos de los diferentes mercados donde han de expendirse.

(1) Historia del cielo Empyreo, escrita por el P. Juan de Loyola, de la Compañía de Jesús.

Ha sido nombrado Profesor de Matemáticas, del Seminario del Arzobispado de Toledo, el celoso sacerdote D. Ignacio L. de Mergeliza.
Reciba nuestra felicitacion.

MAXIMAS DE LA BEATA

Margarita Maria Alacoque,

OCTUBRE

DIA 1. No disputeis con la gracia que os solicita á haber el bien ó huir del mal: pensad frecuentemente que esta misma gracia, que ahora tan eficazmente os estimula, y á quien tantas veces habeis ya resistido, se retirará por fin de vosotros, y os dejará como terreno seco y estéril.

2. El Sagrado Corazon será vuestro amigo, con tal que no busqueis otros en las criaturas; ni os mostreis disgusto los ni repulsivos con el prójimo, sino antes dulces, humildes y caritativos en todo evento.

3. No nos acongejemos por nuestros pequeños disgustos, que ordinariamente no nacen de otra causa, sino de que no ponemos bastante empeño en mortificarnos y hacernos sencillos cortando los cálculos de nuestro amor propio.

4. Los cálculos del amor propio hacen que no se se quiera sufrir más que lo que viene bien y que se haga mal uso de las ocasiones que la Divina Providencia nos manda, sin haberlas nosotros previsto ni buscado.

5. No hay cosa que tanto avergüence al demonio, y le haga impotente contra nosotros, como la acusacion sincera de nuestros defectos, y la manifestacion franca de nuestro bien y nuestro mal, hecha á nuestros directores.

6. Quiero el Sagrado Corazon que vivamos despojados de todo lo que no es Dios, y pretendo ser El solo nuestro amigo, nuestro apoyo y nuestro placer.

7. Sé todo de Dios, sin division y sin reserva.

8. Arrojaete frecuentemente en los brazos de Dios y en el divino Corazon de Jesus; abandónate á todo lo que quiera hacer de tí.

PÁGINAS UTILES

LA AMISTAD

Es la amistad precioso don del cielo Concedido por Dios á los mortales, Que atesora en sus limpios raudales, Lo que el alma desea con anhelo.

Es astro de luz claro y divino que esparciendo su luz viva y herin sa, Nos alienta en la marcha fatigosa De esta vida mortal, por el camino.

Es la gloria de Dios y es un deseo Que á la vista del hombre se presenta Cuando corre buscando una ilusion.

Es la vida del alma, es su recreo Es el iris que brilla en la tormenta Y es el faro que guía al corazon.

ELOY DIAZ GONZALEZ

MOVIMIENTO DE POBLACION

Mes de Setiembre

Varones		Mujeres	
Defunciones.	30	Nacimientos.	28
Nacimientos.	22	Defunciones.	25
Baja.	68	Aiza.	05

Advertencia

A los señores que se hallen en descubierto con esta Administracion el 15 del corriente, se les suspenderá la remision del periódico

Casto Perez, Impresor

Contratos para la compra y venta de uva.

Cinco céntimos ejemplar

Imp. de Casto Perez, Plaza Valbuena.

Se vende en Harenzia, un precio sumamente económico, una maquinaria de hierro para pozos de riego, compuesta á más de los accesorios necesarios, de tres artoticias para recibir el agua; de dobles cajilones, tambien de hierro, sujetos á la rueda del mismo metal, por tuercas y de las demas ruedas giratorias y de punteria que constituyen dicho aparato, montado al adelante moderno.

Para informes y poder apreciar á la vista el estado y mecanismo de tal maquinaria, di-

rigirse á don Eloy Diaz Gonzalez, calle de la Terera, núm. 9, Harenzia, quien dará razon y manifestará dicho aparato.

LA CÉRES

Fábrica de abonos industriales

HARO (RIOJA)

Estos abonos son los mejores y mas baratos de los conocidos.

Depósito en Ciudad-Real, calle de Azucena, número 14.

Para mas detalles dirigirse al representante en Valdepeñas, don Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena, Valdepeñas.

ANUARIO DEL COMERCIO

Está prorogada la admision de suscripciones y anuncios á esta interesante obra.

Con el ejemplar del año 1895 se hace á los compradores el obsequio de un magnifico mapa de España en ocho colores de 74 centímetros por 94.

Se admiten anuncios y suscripciones en casa del representante en Valdepeñas CASTO PEREZ Y POZO, plaza de Valbuena.

IOJO, VINICULTORES!

Pajuela superior á 6 pesetas arroba.

Id. del Bollero 7 » »

Id. jerezana 8'50 » »

Bombas para mostear y trasiego, mangas de goma, cubos, corchos y ácido tártrico superior y barato en grano y molido.

CABEZAS HERMANOS REAL, 2, VALDEPENAS

tratara con este Padre, en que no fuera aventajado en él, por ser su entendimiento universal en to lo género de materias; porque tal convenia que fuese el sugeto don le nuestro Señor había de infundir el tesoro de sus gracias.

Y vivía este Señor tan cuidadoso de su salvacion, que ofreciéndole el cargo de Mayordomo mayor del Principe, que despues fué y es el Rey Nuestro Señor (cargo principal que tuvo el Duque dñ Alba) no lo aceptó aunque fué muy importunado de amigos y deudos. (1) Lo cual hizo no solo por sus indisposiciones, sino por recelo de los peligros del ánima que hay en la vida cortesana, y más en semejantes cargos.

Y no menos aprovechó la señora Condesa de Feria con la doctrina deste siervo de Dios; y así platicaba muchas veces con ella en las confesiones y fuera de ellas dándole todos los documentos y avisos que se requieren para una vida perfecta. De modo que en estado de casada ya la encaminaba Nuestro Señor á la perfeccion de la vida que pensaba tener Monja, si Nuestro Señor dispusiese de la vida del Conde antes de la suya, lo cual amenazaban sus continuas enfermedades, por las cuales esta señora mientras fué casada más fué enfermera que casada.

Perseveró pues el Padre algun tiempo en esta villa por la gran devocion que estos señores le

(1) Buena diferencia con lo que está ocurriendo hoy. ¡Luego dirán que no son mejores nuestros tiempos tradicionales! Si queremos no se hunda España, es preciso harror esa basura que se encarama en los puestos públicos, esos pólipos de la nacion y torcer á nuestras antiguas y venerandas libertades; que la libertad es siempre la misma. Lo mismo en el siglo XIX que en el siglo XVI. No vengamos ahora con distinciones insulsas, que nos aproximen á las cisternas de Babilonia. A escape á Jerusalem, y sin tornar la vista atras, donde dejamos la Pentapolis del liberalismo.

tenian, y por ver cuán rendidos estaban á su parecer y consejo en todo lo que tocaba al gobierno de su estado y de sus ánimas; y por eso no dejaba de predicar todos los domingos ó fiestas. Y aquí procuró que se enseñase la doctrina á los niños; porque en todos los lugares que podia ordenó esto; y así lo encomendaba á sus discípulos cuando los enviaba á algunos lugares á predicar y confesar.

Y en este mismo tiempo leía cada dia una leccion de la Epístola Canónica de San Juan Evangelista, en la Iglesia del Monasterio de Santa Catalina; y á esta leccion (entre otros oyentes) acudían la señora Marquesa y la señora Condesa; la cual iba más alegre á oír esta leccion que si fuera á todas las fiestas del mundo.

Despues desto acordaron estos señores de irse al Marquesado de Pliego; y en esta ciudad de Pliego creció tanto la enfermedad del señor Conde que lo llegó á lo postrero; y á este trabajo, como fiel amigo, acudió el Padre Avila que se halló presente á este dolor; el cual fué tan grande cuanto yo nunca ví otro mayor por ser tan grande la pérdida que se perdió en aquel señor de tanto valor, virtud y entendimiento, como á todo el mundo es notorio; y querido de su madre sobre todos los señores sus hermanos.

Quedó pues la señora Condesa (que á la sazón estaba enferma con calentura continua) viuda de veinte y quatro años, determinada en el propósito (que arriba digimos) de ser Monja en Sancta Clara de Montilla que es un muy principal y solemne Monasterio; y tomó aquel estado y hábito con tanta voluntad y devocion, que despues de haberlo vestido, me dixo que su ánima había vestido aquel hábito tan de corazon y con tanta alegría lo recibió, por verse despedida del mundo y aposentada en compañía de las esposas de Cristo.

Mas cuando la señora Marquesa la vió vestida del hábito, enterneciése en gran manera; porque allí se le tornó á representar el fallecimiento del

JESUS PINILLA
Grandes surtidos en Pañería y novedades para Cavalletes
VALBUENA, 16

WILLAS DE VENTA
sin domar y domadas, de condiciones excelentes, a precios baratos, en
MONTANCHUELOS
propiedad de Don José de Zuloaga.
También se vende a precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.
Para más pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Osorio.

LAS TRES CIRCUNSTANCIAS
Papel de fumar, negro, ceniza blanca
ESTILO AMERICANO
Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.
Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.
VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO
Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

LA ELEGANCIA
En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de
LUCAS CRESPO
se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse a esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que a continuación enumero:
Carne de cordero á 1'30 peseta el kilo
Idem de macho á 1'30 id. id.
Tocino salado á 1'80 id. id.
Salchichon de Vich á 6'55 id. id.
Id. id. extra superior á 7'30 id. id.
Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan.—Mortadela.—Queso de bola y de nata.—Manteca de vaca.—Variantes y Papinillos en vinagre.—Eseabechs.
Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario, Lomo embutido, Jamon del pais, gallego y avilés y otros artículos que sería prolijo enumerar.
Gran rebaja en jamones espaldas y huesos enteros.
Garbanzos y conservas al por menor y mayor.
6-PLAZA-6

TARTANA
de buena construccion, montada en especiales muelles y en buen uso, se vende muy económicamente.
En esta imprenta darán informes.

Lectura sana y baratísima
Compendio del Año Cristiano, con lámina y vida del santo del dia, reflexiones, meditaciones, jaculatorias y propósitos.
12 tomos en 16.^o de unas 300 pag. **4 pts.**
(es decir, menos de 35 cént. tomo.)
Encuadernado en 6 volúmenes, pas-
ta española **6 pts.**
En tela inglesa, con inscripciones
doradas. **9 »**
Última edicion
del Devocionario Manual arreglado por algunos Padres de la Compañia de Jesus
25 cts. de pta.
Imprenta de Casto Perez, Valdepeñas

GRAN FABRICA DE TINAJAS
DE
Pascual Gonzalez
EN
COLMENAR DE OREJA

Se hacen en esta acreditada fabrica tinajas desde 100 arrobas á 400, garantizándose hasta despues de la primera fermentacion.
Precios de la arroba de vasija en la estacion mas inmediata al punto de destino 60 céntimos al contado y 66 en dos plazos.
¡Panaderos!
DEPÓSITO DE HARINAS
DE CANDRAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.
Calle de Gijon número 11, Valdepeñas.
Excelentes clases superiores todas, segun sus precios relativamente económicos.
Especialidad en la clase de primera.

Choricería y Salchichería de Candelario
DE
GARCIA Y CAMPO
Especialidad en jamones del pais, asturianos y gallegos.
Embutidos de Candelario y del pais. Salchichon de Vich y morcillas extremofas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior.
Todos los géneros á precios muy económicos.
NO EQUIVOCARSE
3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

TALONARIOS PARA LA COMPRA DE UVAS
Variedad de clases, precios y tamaños.
Se remiten á los pueblos inmediatos.
IMPRENTA DE CASTO PEREZ
Plaza de Valbuena

MANUEL RODRIGUEZ ENCUADERNADOR, calle de la Cárcel, núm. 7, Valdepeñas

hijo tan querido y la mudanza de la señora Condesa, no menos amada, que no podía contener las lágrimas.

Y acudió luego al Padre Avila para que deshiciese lo hecho. Mas como él no se movía por lágrimas de carne y tenía conocido el intento y propósito desta señora, despues de haberle hablado la confirmó en su santo propósito, y consoló cuanto pudo á la señora Marquesa.

Y aquí se me ofrece ocasion para decir algo desta señora Monja, no por lo que á ella toca, sino al Padre Avila (cuya historia escribo) por la parte que él tuvo en el propósito y vida desta señora.

Séneca escribe á Lucilio su familiar amigo, á quien él habia instruido y animado á la virtud (y para quien escribe todas sus cartas) estas palabras: *Assero te mihi; meum opus es.* En las cuales da á entender que la virtud de aquel su amigo era obra suya y él era todo suyo; pues su doctrina le habia dado aquel tan honroso ser que tenía de hombre virtuoso.

Pues conforme á esto digo que aunque la alteza del linaje y nobleza de condicion haya esta señora recibido de sus progenitores, más el ser espiritual que es sobrenatural y divino, recibió en muy gran parte de la doctrina y documentos deste siervo de Dios.

De aquí procedió que considerando ella como todo aquel ser espiritual y todos los favores y consolaciones que del Espíritu Sancto recibia le habían venido por la doctrina deste Padre, era tan grande la devocion y reverencia que le tenía y el deseo que Nuestro Señor le conserva en la vida, que en quantas cartas me escribia, esto era lo principal; porque á los deudos amaba como á deudos de carne; más á éste como á Padre de su buen espíritu.

De donde vino á ser que en nasciendo un hijo á la Señora Marquesa su hija, y estando todos alegres con el nuevo heredero que Dios habia dado á

Y porque esta Universidad no solo fuese escuela de letras sino tambien de virtudes (sin las cuales aprovechan poco las letras) trajo el Padre para la fundacion desta Universidad los discípulos señalados que habia dejado en Granada.

Este fue uno de los negocios más deseados y procurados deste Padre; porque desde el principio de su predicacion, siempre entendió que convenia haber doctrina, así para enseñar á mozos como para criar Clérigos virtuosos. Y tratando desto, y viendo que del mundo no se podia esperar este beneficio, solia él decir: «Tengo de morir con este deseo.» Mas despues que en aquel tiempo llegó á su noticia el instituto de los Padres de la Compañia de Jesus que era conforme á lo que él deseaba, alegróse grandemente su espíritu viendo que lo que él no podía hacer sino por poco tiempo y con muchas quiebras, habia nuestro Señor proveido quien lo hubiese ordenado tan perfectamentey con perpetua estabilidad y firmeza.

S. III.

PREDICÓ TAMBIEN EN MONTILLA

Predicó tambien una Quaresma en Montilla con tan grande fervor y aprovechamiento que, como contó la señora Doña Theresa, hermana de la señora Marquesa, se hicieron más de 500 confesiones generales.

De allí volvió á Córdoba y de allí partió para Zafra, año de mil quinientos y quarenta y seis, y allí predicó con el fruto acostumbrado de las ánimas y de los señores de aquel estado, que aunque eran cristianísimos, todavía recibieron grande edificacion con la doctrina y exemplo deste Padre.

Y el señor Conde, D. Pedro, que es en gloria, trataba muy familiarmente con él y concibió tan grande estima de su discrecion y entendimiento que decia muchas veces que ningun oficio público